



Schriftliche Anfrage

des Abgeordneten **Christoph Maier AfD**
vom 28.04.2021

Heimat und Identität: Erhalt der historischen Reichsbrücke in Oberkammlach, Landkreis Unterallgäu

Die historische Reichsbrücke in Oberkammlach wurde vermutlich im 18. Jahrhundert errichtet und ist ein Baudenkmal, Nr. D-7-78-180-5. Die denkmalgeschützte Brücke befindet sich circa 150 Meter westlich der Kirche Mariä Himmelfahrt und überquert die Kammel. Errichtet wurde die aus zwei Bögen bestehende Brücke aus Ziegelsteinen sowie teilweise aus Nagelfluh- und Tuffquadern. Zur Mitte hin steigt die Brücke an. Das Fundament des Mittelpfeilers wurde im Laufe der Zeit stark erneuert. Am Mittelpfeiler befindet sich auf der Südseite ein Sporn mit Mauervorlage, auf der gegenüberliegenden Nordseite ist nur noch die Mauervorlage vorhanden. Hochwassermarken der Jahre 1876 und 1944 sind an der Südseite angebracht. Die historische Reichsbrücke in Oberkammlach ist stark sanierungsbedürftig.

Ich frage die Staatsregierung:

1. Wer ist der juristische Träger der o. g. denkmalgeschützten Reichsbrücke in Oberkammlach? 2
2. Welche Maßnahmen hat die Staatsregierung unternommen, damit die o. g. denkmalgeschützte Reichsbrücke erhalten bleibt? 2
3. Welche Maßnahmen gedenkt die Staatsregierung künftig einzuleiten, damit die o. g. denkmalgeschützte Reichsbrücke erhalten bleibt? 2
4. Welche Kosten sind bisher für den Erhalt der Brücke entstanden? 2
5. Welche Kosten werden voraussichtlich künftig für den Erhalt der Brücke entstehen? 2
6. Besteht die Gefahr, dass die Brücke abgerissen bzw. ersetzt wird? 2
7. Welchen historisch-kulturellen Wert misst die Staatsregierung der Reichsbrücke in Oberkammlach bei? 2
8. Mit welchen kommunalen Gebietskörperschaften bzw. Einrichtungen steht die Staatsregierung hinsichtlich der Erhaltung der Reichsbrücke in Oberkammlach in Kontakt? 3

Hinweis des Landtagsamts: Zitate werden weder inhaltlich noch formal überprüft. Die korrekte Zitierweise liegt in der Verantwortung der Fragestellerin bzw. des Fragestellers sowie der Staatsregierung.

Antwort

des Staatsministeriums für Wissenschaft und Kunst
vom 20.05.2021

1. Wer ist der juristische Träger der o. g. denkmalgeschützten Reichsbrücke in Oberkammlach?

Eigentümerin der Brücke ist die Gemeinde Kammlach.

2. Welche Maßnahmen hat die Staatsregierung unternommen, damit die o. g. denkmalgeschützte Reichsbrücke erhalten bleibt?

Im Herbst 2011 wurde die Brücke auf den Rat des Landesamts für Denkmalpflege (BLfD) hin durch einen erfahrenen Tragwerksplaner aufgemessen und statisch untersucht. Aus den Untersuchungen resultierten ein Instandsetzungskonzept sowie eine Kostenschätzung für die erforderlichen Maßnahmen. Im August 2016 bat das BLfD um einen Ortstermin mit der Gemeinde und riet bei dieser Gelegenheit zu einer Aktualisierung der inzwischen fast fünf Jahre alten Voruntersuchung. Nach der Aktualisierung der Unterlagen teilte das BLfD der Gemeinde im März 2017 mit, dass eine Instandsetzung der Brücke aus dem Entschädigungsfonds gefördert werden könne. Im Herbst 2019 konnte die Maßnahme dem Städte- und Gemeindetag für eine Förderung aus dem Entschädigungsfonds vorgeschlagen und ein entsprechendes Förderverfahren eingeleitet werden. Der Finanzierungsplan sieht bei Gesamtkosten in Höhe von 360.000 Euro eine Eigenbeteiligung in Höhe von 140.000 Euro vor.

3. Welche Maßnahmen gedenkt die Staatsregierung künftig einzuleiten, damit die o. g. denkmalgeschützte Reichsbrücke erhalten bleibt?

Das BLfD wird die Kommune im Hinblick auf die notwendige Instandsetzung weiterhin beraten und begleiten.

4. Welche Kosten sind bisher für den Erhalt der Brücke entstanden?

Die Voruntersuchungen des Jahres 2011 kosteten rund 15.000 Euro.

5. Welche Kosten werden voraussichtlich künftig für den Erhalt der Brücke entstehen?

Eine Kostenberechnung vom Oktober 2019 geht von Instandsetzungskosten in Höhe von 360.000 Euro aus.

6. Besteht die Gefahr, dass die Brücke abgerissen bzw. ersetzt wird?

Werden zum Erhalt erforderliche Instandsetzungsmaßnahmen nicht in die Wege geleitet, müsste die Untere Denkmalschutzbehörde (Landratsamt Unterallgäu) ggf. entsprechende Instandsetzungsmaßnahmen anordnen.

7. Welchen historisch-kulturellen Wert misst die Staatsregierung der Reichsbrücke in Oberkammlach bei?

Die Brücke besitzt überregionale Bedeutung: Hier fand am 13.08.1796 die „Schlacht von Kammlach“ („Massacre de Cammlac“) statt, bei der insgesamt 42 000 Soldaten der Französischen Republik und des französischen Prinzen Condé einander gegenüberstanden. 1 200 Menschen fanden dabei den Tod.

8. Mit welchen kommunalen Gebietskörperschaften bzw. Einrichtungen steht die Staatsregierung hinsichtlich der Erhaltung der Reichsbrücke in Oberkammlach in Kontakt?

Das BLfD steht in Kontakt mit dem Landratsamt Unterallgäu (Untere Denkmalschutzbehörde) und mit der Gemeinde Kammlach.